



—

—

いうことをこの行政改革で決定をされまして、その具体化をこの法案の形でお願いしておるわけでございます。

したがいまして、この法案が成立をいたしますと、預託義務というものがなくなりまして、それらの資金の運用は関係大臣におかれでやりになります。従来、多少の自主運用ということはございましたけれども、基本的にそれは預託という形であるべきではないということはあります。

また、受けとおりました財投といたしましては、そういう原資が基本的にはなくなるわけでございまますから、自分の責任において資金の調達をしなければならないということになりました。それは考へられておる。資金を市中に頼ることによりまして、いわばお仕任せでのうのうとしておりましたと言うのは不適当かもしませんが、そう申し上げてもいいような従来の状況から、自分で資金を上げて調達するという立場に立たなければなりませんので、その結果として財投そのものの改革というものが当然に検討されなければならないことになります。

また、財投機関は基本的には財投機関債を発行せよというふうに指導をしてまいりたいと考えます結果として、機関そのものの合理化が焦眉の問題になる。そう簡単に財投機関債というものを市場中が受け入れるとは考えられませんので、できるところもあり、あるいはなかなか難しいところがあるかもしれませんというところで、機関のあり方にについてもう一遍ゼロに立ち返って再検討してもらうという機会を与えられることになった、ただいておるわけでございます。

○寺崎昭久君 郵政大臣にお尋ねいたします。

郵貯・簡保資金がいすれ完全自主運用といつてになるわけでございます。これまでと違つて預託者、貯金者の期待にこたえるだけの収益を上げなければいけないということからするとなかなか

大変なことなんだと思いますが、そうした収益を上げるための事業計画あるいは運用については、それなりの責任を持って執行できる体制とそれをチェックする機関が必要だと思います。民間の場合には、御案内のとおり、株主総会があり、そこで取締役が選任され、そして取締役会等が構成される。昨今は執行役員会を構成していふる会社もあるようですが、その運営に当たつては、執行役員会と株主総会に相当するような機関はあるのかないのか。また、もし構成されるとすればその選挙はどのように行われるのか。それと、その際の責任と権限というのはどういうようく規定されるのか、この辺についてお尋ねいたします。

○國務大臣（八代英太君）　おはようございます。どうぞよろしくお願ひいたします。

寺崎委員にお答え申し上げたいと思うんですが、申しますでもなく郵貯・簡保事業は国営事業でござりますから、いわゆる民間企業における株主総会というようなものは存在しないわけでござります。そのかわりに、事業の基本的事項につきましては国民の代表である国会が法律の制定や予算案の審議等を通じて行うものではないかと思っております。おりまして、言ってみれば国民全體が、預け入れをしてくださる皆さんのが株主という思いに立つて、その株主の皆さんのお声をこうした国会で御審議いただくということに当たるのかもしれません。

具体的には、運用原則あるいは運用範囲等のほかに、運用計画の策定等の運用手続など、郵貯・簡保の運用にかかる基本的事項につきましては、今回の法律案におきまして定めていただきまして、そして、そしてこれに基づいて運用を行うということになりますから、言ってみれば重役会議とでも申しましようか、そういう形にも見えるような気分がいたします。

また、郵貯・簡保資金の当該年度の資金配分計画につきましては特別会計の歳入歳出予算に添付いたしまして、運用に関する実績等については決

大変なことなんだと思いますが、そうした取益を上げるために事業計画あるいは運用については、それなりの責任を持つて執行できる体制とそれをチェックする機関が必要だと思います。民間の場合には、御案内のとおり、株主総会があり、そこで取締役が選任され、そして取締役会等が構成される。昨今は執行役員会を構成している会社もあるようございますけれども、この郵貯、簡保の運用に当たってそうした執行役員会とか株主総会に相当するような機関はあるのかないのか。また、もし構成されるとすればその人選はどうのように行われるのか。それと、その際の責任と権限といふのはどういうように規定されるのか、この辺についてお尋ねいたします。

○國務大臣（八代英太君）　おはようございます。  
どうぞよろしくお願ひいたします。

算書に添付するということによりまして、これも国会に提出するわけでござりますから、これが言つてみれば株主の皆さんに営業成績とかいろいろなもの御審査をいただけるというような、間接的ながらそんなふうになると思つております。

運用の執行がどうなるかというお尋ねかと思うのですが、最終的な運用権限を有する総務大臣のもと、企業でいえば社長さんになるわけでございますが、総務省郵政企画管理局が運用計画の策定等運用の企画を行いまして、当該計画に基づいて郵政事業庁が運用を執行する、こういう仕組みになつておるわけでございます。

なお、運用計画の策定に当たりましては、運用計画が適切なものとなるようにならかじめ郵政審議会に諮問をいたしまして策定して、一般に公表するという仕組みになつております。

この郵政審議会の委員というのは総務大臣が任命いたしますけれども、資金運用が高度の専門性を有することから、金融、資金運用の理論とかあるいは実務に精通した有識者の方に御参加いたただくのは当然だと思っております。そして、審議会の運営は、議事内容の公開を進めることとしておりまして、忌憚のない御意見をいただけるように

お願いしてまいりたいと思います。まさに委嘱され、御指摘のように、運用の責任の重大性というのではなく、私ども受けとめながら当たつていただきたいものと、このように思つていろいろなございました。

○寺崎昭久君 郵政大臣に重ねてお尋ねしますが、運用に関して郵政審議会で御審議されるということでござりますけれども、この審議会というのは、例えば運用に失敗した、客観的にそういう評価がなされた場合に責任のとりようというのをあるんでしょうか。

○國務大臣（八代英太君） これはしたがいまして総務大臣というものが最終的な責任を負わなければならぬというふうに思いますし、また国会の御審議をいただくということの経過も踏まえまして、これは言つてみれば国全体が責任を負うとい

う背景はあるだろう、このように思つております。今、若干の自主運用をしている経過をたどつてまいりますと、現在のところは郵政大臣が責任を持つて運用を行つてゐるという経緯もございますので、そういう意味では、全額自主運用後の郵貯資金の運用につきましては総務大臣が運用する旨を法案に規定する方向でありますし、その責任は総務大臣が負う、御指摘のとおりだと、このように思つております。

○寺崎昭久君 日銀が金利を決定する際には政策委員会等で審議され、その結論に基づいて決定されていくようでござります。郵貯、簡保の資金を運用するに当たつて、同じシステムでいいかどうかはわかりませんし、タイミングもあると想いますけれども、少なくとも国民党が選んだ人たちがやつてゐるわけではありませんから、一定の期間

れども、たゞ軽然としないものが残ります。私流に整理いたしますと、その第一というのは、財投原資の預託義務を廃止することを通じて出口の改革、効率化の促進にも寄与するとされているわけでありますけれども、なぜさきの出口の改革に追い打ちをかけるようにして今度は市場原理でいわゆるスリム化を図ろうとしているのか、その政策の意図、それから論理構成が大変わかりにくく、理解しにくいと思つております。

どこが論理構成としてわかりにくいのかは後ほど申し上げますけれども、今回の政府の資料を素直に読みますと、例えは余り適切ではないかもしませんけれども、家庭内暴力を振るい、人様にも危害を加えるようになつた、そういう心配のある我が子を親がもてあまして、少し学校や警察の力をかりて更生させようというような感じが私は

しないでもない。というのは、特殊法人等のスリム化ということは本来こうすることをしてこにしなくてもやらなければいけない別の尺度もあるだろうという意味で申し上げているわけであります。

そういうことを考えますと、財投機関のスリム化というのは実は財投改革の名目に使われていて、本当の政府のねらいというのは、第三の国債といふんでしょうか、そういうものをつくって財政悪化のツケを国民に回すことにあるんじやないかというよりも勧められるわけであります。

第一の国債というのは言うまでもなく四条債、それのただし書きの特例債が第一。そうすると、今度の場合には財投債を発行する。確かに発行限度といふのは国会の承認を得るということになりますけれども、どこへ使うんだというのはそれは明確になっているわけではないと思います。どういうケースに使うんだということも、お考えの中ではありますけれども、例えば金額の歯どめはこれだけにするとか、あるいは財投機関が投資的なものに使うんだつらいいよとか消費に使うんだつたらだめだよとかいうような条件がついていなさいわばフリー・ハンドのお金になるのではないかという意味で第三の国債になるおそれはないだろうかということが第一点であります。

それから第二点は、昭和四十八年当時、長期運用法が制定されたときの懸念がやっぱり表に出てきてしまったなどという思いがあるということです。御案内のとおり、財投計画全体を国議決の対象にするべきだというのではなく、政府は政策的資金の配分に関することが適當なんだということが押しきつってきたわけであります。その後、公団、事業団に対する国会のチェックというのが十分に及ばなくなつたというようなこともありますけれど、その後幾つかの財投機関で赤字の垂れ流しかれませんが、そういうことを言われたり、あるいはこれが当たっていないとおっしゃるかもしません。

は財投資金の不良化が心配されるというような事態に立ち至っているんではないかと思うわけでもあります。

したがつて、この昭和四十八年のときにもう少し国会の関与というものを、チェックというものを強めておけば、あるいは今日批判されるような特種法人等の問題も未然に防げたのではないかと。いうような思いがするということでございます。

それから第三は、今日の入り口、中間部の改革案は少し逃げ道が用意され過ぎているのではないのかというように思えることがあります。そういうことになりますと、改革の先送りあるいは問題の衣がえということにもなりかねないのではないかという懸念を抱いております。

確かに財投改革を徹底的に行う、背水の陣で行うということになれば、特殊法人等の改革、効率化というのには進む可能性はあると思います。しかし、政府は今回も助け船を用意しております。それも大きな救命ボートを用意していると思います。船べりにつかまつて命じいをしている人を冷たく切り離すというのはなかなか難しいことだと思います。ということを考えますと、果たして特殊法人等の改革が進むんだろうかという懸念がどうか、こういった点についてお尋ねしたいと思います。

○國務大臣(宮澤喜一君) 御審議の過程でいずれはそういう御意見がきっと委員の中からあろうと思つておきました。それぐらい今やろうとしておられますことは従来からの大変なかけ離れでござりますので、申し上げていてることが本当に実現するかしないかということは、正直申しましてそのつもりで一生懸命やつてみると言うしかないというお答えを申し上げることになります。

確かに、立場を変えて考えますならば、これはやや擬制的に申し上げるわけでござりますけれども、これだけ大きな資金がいわば自主運用されることは、立派な運営であることは疑問がございません。もちろんそれについての御不満を持つていらっしゃる方はたくさんおられるでしょうが、しかしそれなら郵便貯金を別に選ばなければならぬ。もちろんそれについての御不満を持つていらっしゃる方はたくさんおられるでしょうが、しかもその運営でありますから、激変緩和の期間とはいえ財投債につづけましょうというようなことを言つてゐるわけではありません。

今まで、どうしてもだめな場合には財投債で調達しにくく運用できるかということは真剣にやらなければならぬ問題で、必ず成功しなければなりませんが、しかし非常に難しい問題を含んでいます。つまり運用できるかということは、それが大きな額を国が間違ひであります。先ほど諸問機関がもし結果が失敗した場合に辞職するがあるかというお尋ねがありましたが、これなどは極めて厳しいお尋ねであつて、それだけ大きな額を国が間違ひありませんので、先ほど諸問機関がもし結果が失敗した場合に辞職するがあるかというお尋ねがありましたが、これはそれなりになかなか問題があつて、役所が運用するということには違和感があります。だから、他方で、財投機関について見ますと、財投機関債を出せばいいということを申し上げているわけですが、出せないとときにはどうなるんだといふことは、私は恐らくかなりの機関はなかなか出せないので、いかといふ危惧を持っております。そのときに、政府によればとことん一から洗い直して、そしてつぶしていいと申し上げたことはもとよりありませんけれども、結構不要不急

のプライオリティーの低い仕事はやめる、そういう決心だね、そういう決心でございますと申し上げていますけれども、やめたらいいということはなかなか言えない立場からいえば、どこかで救わなければならぬという問題があるんだろうと思います。

寺崎委員の言われるよう、財投機関債が割に高い金利で発行され、恐らく市中からそれを郵貯の資金が買つてくれるとは多分あり得るだろうと思います、市中以外はないと思います。しかし、そんなに高い金利を財投機関債が出しているわけでもなし、それなら結局財投債でやっぱり救うのかね、そうすれば大した変わりはないじゃないかと。そのオルタナティブはもうその機関はやめろということございますが、財投機関を一つでもやめるということになりましたら、これは国会の、恐らく法律を必要とすることが多いございますから、なかなか御同意は得られないというものが現実だらうと思うでござります。そうだとすれば、何のことはない、財投債で拾つてやるのかねという御批判があろうと思うんです。それから、さらに進んで寺崎委員がおつしやいましたことは、そういう財投債というものはほかの目的にも出せるのかねと。非常に鋭いお尋ねだと思いますですが、今まで国債を出しておられますときに、ある意味で発行条件がいいときに、将来のことを考えて、一つの資金をつくってそこへためられるときは金をためておいたらいじやないかという御議論は常にございまして、そういうことは私どもはいたしておりませんけれども、そういう議論はエコノミストの間にはしょっちゅうございますから、財投債というのはそういうもののつもりかねとおっしゃれば、これは痛くない腹を探られた思いはしませけれども、そういう考え方といふのはなるほど批評家の立場からあり得るんだなと思って私は承っていました。

長く申し上げましたけれども、結局、今のように考えは悪くないんだろうけれども結果はどういうことになるかねというお尋ねには、私どもは

とにかくこの法案について御賛同をいただきまし

たらできるだけのことをここで申し上げたようなりでやつてみる、金の運用にしましても、使用者側の立場、心構えにしましても、それを真剣にやつてみたいと思いますと。もともとが行政改

革から出た話でございますので、理想論に終わらせないように努力をいたさなければならない、こいつらのふうにお答えを申し上げたいと思います。

○寺崎昭久君 財投機関債に国会の同意とか議決が伴うのかどうかということをお尋ねしたのは、もし政府の判断で財投債で調達した資金をどこへでも政府機関なら出せますよということであると、その分補助金等が減るということもあります。でも政府機関が運用をぜひやってほしい

と思つております。

何か御意見ござりますか。

○国務大臣(宮澤喜一君) 国会に参考資料としてございましたが、財投機関債がそつちに行く危険よりは、財投債の方が、国債でございまますので、そういう経済政策としての可能性はなことはないかもしませんが、そういうことはもちろんいたずつもりはございません。

○寺崎昭久君 欠損金が取りつぱぐれないというような認識を示されているわけでありますけれども、本当にそう言い切れるんだらうかという疑問が常につきまとつております。

例えば予算の国会議決を受けて事業運営をしており、つまり比較的経営実態が明らかな政府関係機関でさえ、平成十一年三月期に回収の見込みが滞っている延滞債権が四千億、六ヶ月以上元利の返済が滞っている延滞債権が一兆円、三ヶ月以上返済が滞っている延滞債権が四千億、合わせて一兆八千億円が不良債権化しているわけであります。

したがつて、しばしばマスクミ等あるいは識者からも指摘があるような石油公団を含めた特殊法人等がどれだけ不良債権を抱えているかというのはなかなか推測もできないし、これは回収可能であるということを言わても、にわかにそうですかといふことで信じるのは難しいと思うんです。

石油公団に対する財政投融資の償還につきましては、国家石油備蓄会社からの貸付回収金等によつて賄うということになつております。そこで、現在のところ償還確実性に問題はないというふうに考

れます。

例え

ます。

より超長期の期間で收支が見合うことが事業の前提となつておらず、初期においては多額の資金の投

入を必要とするところから、いわゆる創業赤字の状況にある、そういうものがございます。本州四国連絡橋公団とか関西国際空港株式会社といったような機関がそれに該当するかと思います。また、資金運用事業におきまして、近年の低金利、株価の低迷等により運用利回りが低下しているというのもございます。

すなわち、現行の償還計画における事業の見通しによりますと、平成十八年度に単年度黒字に転換、平成三十七年度には欠損金が解消される、また借入金等の返済については、平成四十八年度には有利子資金の償還を完了し、平成五十九年度には出資金の償還を完了する見通しと、非常に長期でございますが、事業の性格からそういう計画になつていることもやむを得ないというものござります。

採算の確保が図られる見通しを現在持つてゐるわけでございます。

○寺崎昭久君 御指摘いたしました石油公団について申しますと、石油公団には石油及び可燃性天然ガスの探鉱等に必要な資金の供給等の事業を行つて一般勘定と石油の備蓄等を行つて石油備蓄勘定の二勘定がございまして、このうち、財政投融資の対象となつておりますのは石油備蓄勘定における備蓄事業のうち石油及びLPGに係る国家備蓄基地建設等の資金の貸し付けなどでございまして、いわゆる探鉱等の事業を行つて一般勘定に対しでは財投資金の貸し付けは行っておりません。現在の備蓄事業の見通しとしては、平成十一年二月に五千万キロリットルの備蓄目標を達成したことから当面は新規の積み増しを見送るということになつております。そこで、平成十一年度以降、新規の備蓄の積み増しは行つてない状況にございま

す。

石油公団に対する財政投融資の償還につきましては、国家石油備蓄会社からの貸付回収金等によつて賄うということになつております。そこで、現在のところ償還確実性に問題はないというふうに考

えております。

事業の性格によりましていろいろ問題はござい

りますが、その主な理由といたしましては、当初

兆円、本四公団約一兆円等々が載つてゐるわけでありますけれども、累積欠損金の状況について、簡単で結構ですから御説明いただけますか。

○政府参考人(中川雅治君) 御指摘のように、財投機関の中には累積欠損が生じているものもございましたが、その主な理由といたしましては、当初



先ほど来ディスクロージャーということを申し上げておりますけれども、例えば特殊法人に対しして情報公開の一環ということから外部監査制度を義務づけるというようなことを考え方られてはいかがか。そして、その監査の結果については広く公表するということをすれば少しはディスクロージャーというのも補完されるのではないかと思います。国会への報告とは別にそういうこともお考えます。国会への報告とは別にそういうことをお考えですかとお尋ねしますが、どうでしょ  
うか。

○政府参考人(溝上信光君)お答えいたします。  
特殊法人のディスクロージャーの問題につきましては、従来から特殊法人の財務諸表の公表を義務づけるとともに、情報公開法の附則に基づきま

して、特殊法人等を対象とした情報公開法の制定につきまして政府部内で今検討しているところでございます。

あわせまして、ただいまの外部監査の問題につきましては、ただいま特殊会社十三法人がいわゆる商法特例法に基づきまして実施をしているばかりでなく、石油公団、それから日本原子力研究所、商工組合中央金庫等が導入をしているわけでございまが、今後これを導入するかどうかといった問題につきましては、中央省厅等改革の一環として新しく設けられることになりました独立行政法人制度、ここにおきましては一定規模以下の法人を除

詰まして外部監査の実施というものを義務づけているところでござります。

こういった状況をも踏まえまして、今後、昨年閣議決定をしました減量化計画に基づきまして、特殊法人については独立行政法人化等の可否を含めふさわしい組織形態及び業務内容となるよう検討していくということとしておりますので、そういった検討の際には、外部監査等の問題につきましても十分念頭に置きつつ進めてまいりたいとうふうに考えております。

○寺崎昭久君 財投機関債が来年度市中でどれぐらい発行されることになるか、これから詰められる話だと思いますから総額について幾らか

卷之三

2

かという話はお尋ねしませんけれども、いずれに

ておるところやうであります。

乗せていくといふことでござりますから、これ以

しても、これまでの経緯からすると、例えば借換債については十何兆、新規の需要については三十兆ぐらいで、四十とか五十兆の財政需要が生じるんだろうと思います。その部分の大方は今までどおり郵貯とか年金で吸収するにしても、市場にも相当数の債券が流れれる可能性があると思います。

また、どういうような金利条件になるかといふことも、毎回の入札で、結局出ていくときは、大臣からも御答弁がありましたように、特に財投債は国債と形の上では一緒でございますので、これは出口の方で一緒になるべく円滑な消化ができるよう努めてまいりたい、こういうふうに考えておるところございまます。

後、一般的の国債金利になりますと多少金利が低下していくことになるわけでございます。  
しかしながら、昨年の経過措置についての合意につきましては、最大限協力するというふうなことでござりますが、引き受けの金額等もまだ未定でござりますし、また現在、郵貯の経営全般につきましては十二年度は赤字という予算になつてお

○寺崎昭久君 今回の財投債発行による資金調達  
に際しては、市場に連動した条件で行うこととして、これまでのようない預託者の事業に対する配慮としての金利上乗せを廃止するということになつてお  
ります。完全自主運用が行われた場合にはそういうべきだと思いますけれども、激変緩和期間とほ  
るべきだと思います

りますけれども、これは十年前の集中満期の都合がございまして、十三年度以降はかなりの黒字幅といふことを見込んでおりますので、多少の資金繰りを考慮しても、預託金利からのマイナスの面は多少あるかもしれませんけれども、経営に大きな影響を及ぼすような幅ではないんじやないかと

いえ、年金、簡保には使い道に相当縛りをかけているわけであります。すると、国債を買うよりも、あるいはほかにいい投資口があるかもしれない、そういう状況の中、手足を縛つておきながら今ままでのようく金利は上乗せしませんよというのでは、ちょっと激変緩和の措置としては一方的ななんではないかという気がするんですが、大蔵大臣、どうお考えになりますか。

○寺崎昭久君　言うまでもなく、今の金利水準が  
どの辺にあるかというのはよく御存じだと思います。  
○一%というのは今日では大変な金利だと思います。  
大した影響は出ないとおっしゃるのは  
少し私は納得いかないわけあります。  
どちらにしてもこの激変緩和措置の期間における  
取り扱いというのは、大蔵省にとつては一兎を得る  
ねらつて二兎を得るようなおいしい話に私は思え

○寺崎昭久君　ということは、結局これは郵貯と  
か簡保の方に影響が出てくるわけであります。今  
上乗せ分が〇・二%でしようか、これを稼ぐとい  
うのはなかなか大変なことだと思います。うまく  
稼げないとすれば、結局そのものは貯金をしてい  
はよくわかつております。

ますし、結局そのツケというのは国民が払うことになるんじやないかというようと思えるわけです。

る人、簡保に加入している人、そういうところにマイナスの影響になつてあらわれるんではないでしようか。郵政省はその辺をどう考えたんですか。そして了解したんですか。

いかと。改革をやるんだつたら、せめて特殊法人の実態をもうきちんと明らかにするというぐらいの条件をぜひつけていただきたいと思っております。

○政府参考人(國宏明君) お答え申し上げます。  
経過措置の期間に入るということと自主運用になると  
いうことが同時期になつてしまいるのでございまして、確かに財投金利につきましては過去半  
年でいろいろな経緯がございまして、特に年金のこととに配慮して、○一二でござりますか、国債金利から

もし御感想なり」とさいましたらお願ひします。  
○国務大臣(宮澤喜一君) それは先ほどお話しになられましたことに帰着をいたしますし、私どももそういうつもりで一生懸命運用してみたいと思つております。

○寺崎昭久君 ありがとうございました。

終わります。

○池田幹幸君 日本共産党的池田幹幸でござります。

私も、今論議されました情報公開、ディスクロード等の問題について、そう

いった問題意識のもとに伺いたいというふうに思っています。

前回の質疑で何度も取り上げられましたゼロ

ベースからの見直しという問題についてなんですが、これについていま少し伺いたいと思います。

ゼロベースからの見直しといいますと、これは何も財投機関債の発行が可能かどうかとか、あるいは発行不可能な機関に対してもそれを実施するといふものではなくて、すべての財投機関に対する不斬にやられなければならない問題だと思いま

す。

今回の改革案で政策コスト分析というものが盛り込まれて、すべての財投機関に対してこれを実施するのだというふうに言われております。これについては私は非常に意味があることだと思っております。もともと市場原理のみでは実現できない政策の実現を目指して税金をつぎ込んで行う事業なわけですから、本当に国民にとってその事業が必要なのかどうか、あるいはその機関がどういった役割を果たしていく必要なのかどうか、あるいはその存在意義が既に薄らいできたとか、そういう抜本的な見直しということが当然必要だと思いますし、その他、今必要だとしてそんなお金を使う必要はないとか、今すぐそんなことをやる必要はないといった論議は当然あると思う

し、常に見直しは必要だと思います。それだけに、政策コスト分析を行うときには非常に客観的なものがそこには求められると思うんです。分析の基準、手法はもとより、大切なのはそれが分析をやるのか、その分析結果をだれが判断するのか、ということが決定的に重要な要素になると思うんです。

そこで伺いたいんですけども、大蔵省からこ

「財政投融資対象事業に関する政策コスト分析(試算)」というのがあるんですね、これについてはどういった手法でやられたんでしょうか。

○政府参考人(中川雅治君) 政策コスト分析は、一定の前提条件に基づき仮定計算し、割引現在価値

での間に今後国から投入される補助金等の総額を

一定の前提条件に基づき仮定計算し、割引現在価値として把握するものでございます。

それで、政策コスト分析の分析作業でございま

すが、これは分析の共通前提を大蔵省から各省庁、各機関にお示しした上で、まず事業の実情を最も

把握している各機関に試算していただきまして、それを主務官庁がチェックして大蔵省に提出して

いただいております。

提出されました分析結果につきましては、大蔵省で検討すると同時に、学者等の専門家から成る

コスト分析・評価検討会におきましてその手法等について御検討いただいた上で、公表にたえ得るものをお示ししているところでございます。具体的には、分析の全体的枠組み、将来の財投金利や

割引率等の共通前提につきましては、コスト分

析・評価検討会におきましてその手法について検討いたいた上で、大蔵省から各省庁、各機関に

お示しいたしております。

各機関におきましては、まず国、一般会計等から

補助金、補給金等は毎年の投入額を割引現在

価値に換算する、また国、一般会計等からの出資

金等は分析の最終年度までに国に返還されるものとみなし、その間の機会費用、すなわち出資金等

を他の用途に使用すれば得られたであろう利益に

相当する額でございますが、これは国からの補助

金等と同様の経済効果を持つことから、これについて割引現在価値に換算する、また国、一般会計

等への納付金、配当金等は国への資金の移転でござりますことから、マイナスの補助金等とみなして、これらの合計値を政策コストとして算出いた

しております。

昨年公表されました五機関の分析につきまして

は、平成十一年度において継続中の事業及び平成十一年度以降の新規着手が既に予定されている事

業を対象としたしまして、平成十一年度予算概算決定時点における計数をもとに試算を行ったものでございます。

現在はこれを十一年度の計数に置き直して、ま

た手法の改善などを加えて作業を進めているところでございます。

○池田幹幸君 かなり詳しく述べてください。

○池田幹幸君 かなり詳しく述べてくださいた

のですが、今その説明の中にありましたね、一定

の前提条件に基づく仮定試算だと。結局、その前

提条件の設定いかんで分析結果も大きく変わつ

くる。これは当然のことですし、非常に大事なこ

となんですね。

そこで、今の説明ですと、前提条件については、

財投金利と割引現在価値化のための割引率、これ

は大蔵省が示して、その他については財投機関が

それぞれに設定してやつたんだということでした

ね。そういう前提条件はわかりました。

では、その前提条件に基づいて分析したのはそ

れぞれの財投機関がやつた、こういうことですね。

○政府参考人(中川雅治君) まず財投機関の方

で、一番実情を知っておりますのは財投機関でござりますから、試算をしていただきまして、当然

のことです。これが主務官庁が政策的な判断を

しているわけでございますので、そのチエック

を経て大蔵省に提出していただいている。

それを、私どもいろいろな見地から見ており

ますが、先ほど申しました学者の先生等から成り

ますコスト分析・評価検討会においてまた検討し

ていますので、いろんな目でチェックしてお

ります。コスト分析・評価検討会においてまた検討し

ていますので、いろんな目でチェックしてお

ります。そこで伺つていただきたいと

は何のためにやるのか。要するに、財政投融資の運営に当たって適切な審査、政策判断が必要だ、それを行うためにするんだ、こういうふうに今説

明がありました。それで、この政策分析の結果によつてはゼロベースからの見直しということで、先ほど大蔵大臣の話の中に、つぶすということではないけれども、しかしそういったところまで含めた検討、見直しが求められるんだということがありました。

そうしますと、そういう厳しいものについて、

そういうことまで判断される当該財投機関、補助金を受け取つてやつておるその機関が、これぐら

い役立ちます、こんなに国民のために役立ちます、将来、政府への納付金もこれぐらい出せます

といつたような分析をして、ともかく出してきたと。そうすると、分析過程については一応お任せ

です。相手の機関に後でチェックすると言つ

ていますけれども、中に入つて分析したわけじゃ

ないですから、結局はそのまま受け入れて発表し

ちゃつたといつたようにしか思えないわけです

ね。

こういう分析の段階で政府自身が責任を負うと

いうことでなければいけないんじゃないかと思う

んですね。何か当該機関に任せせておる、中心になつ

ているというよりも、前提条件は示されども、

その前提条件を使ってやつているのはもう当該財

投機関がやつてゐるんですよ。そして、出してき

たそれをチェックするだけ、これはおかしいん

じゃないんですか。分析自身に責任を負わなきや

いぬのじゃないですか。

○政務次官(林芳正君) 今、理財局長から御答弁

いたしましたように、どつちが主体だったかとい

うのは、主観的な判断になるかもしれません、

基本になる情報、数字、またそれぞれの機関に對

応したいいろんな前提条件というのは、やっぱり一

義的にはそこの機関からいただかないといかぬと

いうのはもう委員も共通の御認識だと思います

けれども、局長から今答弁いたしましたように、

それをもとに、まず一次的にはそこでつくつたも

のを主務官庁が査定し、また我々もそれをきちっともう一度チェックするということですから、全部お任せしてそのまま素通りになるということにはならないんではないかなと。またそれはきちっと我々もやってまいりたいというふうに考えておるところでございます。

○池田幹幸君 本当にきちっとやればいいんですけれども、そのきちっとというのはどの程度のきちっとなのかということなんですよ。

それで、今度の試算についての公表なんですが、れども、大蔵省の「財政投融資制度の抜本的改革案(骨子)」では「政策コストを定量的に把握し、公表する。」となつております。その公表する程度なんですか、今度発表された程度の公表を考えているわけですか、この試算でなされているような公表を。

○政務次官(林芳正君) これは、今、指標とい

ますか試算というのを前提でやつてみたわけですが、いまして、先ほど局長も申しましたように、手法等についてずっとこれでいこうということころまで確立していないものがまだあると考えておりますか試算というのを前提でやつてみたわけですが、

○政府参考人(岩村敬君) 分析の期間でございま

すが、今、三十五年と先生から御指摘がありま

したけれども、この三十五年というのはすべての有利子債務が償還される、その前に單年度黒があり、それから累積の赤が消え、最終的に有利子債務が

償還される、この三十五年間について分析をした

わけでございます。

○池田幹幸君 私、三点と言つて伺つたでしよう。

三十五年なんて知つてないからこつちの方で言つたんですよ。何を言つているんですか。

○政府参考人(岩村敬君) 単年度黒が出る時点、それから累積の赤が消える時点、ちょっと今資料

を調べて、すぐ御返事申し上げます。

○池田幹幸君 より精度、練度を高めるとしますと、やり方をもう一回考え方をさなきやいかぬと思うんですよ。当該財投機関に任せたらどうなるかというのが今度の一つの見本だと私は思うんです。

○池田幹幸君 より精度、練度を高めるとしますと、やり方をもう一回考え方をさなきやいかぬと思うんですよ。当該財投機関に任せたらどうなるかというのが今度の一つの見本だと私は思うんです。

それで、五つ出されておるわけですが、それで、五つ出されておるわけですが、

そのうちの一つについて具体的に伺つてみたいと思つてます。

中部国際空港株式会社のコスト分析ですが、こ

れでは要するに政策コストがマイナスというんで

すね。国に返つてくるお金の方が多いという分析

に最終的にはなつております。政策コストがマイ

ナスだという分析はほかの四つにはありません。

これだけお金を使わないといませんというふうになつていてるんですけど、これだけはマイナ

スです。そのコスト分析を伺つてみますと、これには出ていないんですけど、法人税の納付によつて四百五十億円のコストが減少するんだと、

そういう説明がありました。

そうしますと、三十五年間の計画なんですが、

ども、一体いつから単年度で黒字になると想定し

て四百五十億円の法人税が納付されると考えたの

か。それからもう一点は、累積損失は何年から解

消できると想定した計算になつていてるのか。それ

から、債務の完済は開港後何年目というふうに見

ておられるのか。この三點について運輸省の方に

伺いたいと思うんです。

○政府参考人(岩村敬君) 分析の期間でございま

すが、今、三十一年と先生から御指摘がありま

したけれども、この三十一年というのはすべての有

利子債務が償還される、その前に単年度黒があり、

それから累積の赤が消え、最終的に有利子債務が

償還される、この三十一年間について分析をした

わけでございます。

○池田幹幸君 私、三点と言つて伺つたでしよう。

三十五年なんて知つてないからこつちの方で言つたんですよ。何を言つているんですか。

○政府参考人(岩村敬君) 単年度黒が出る時点、

それから累積の赤が消える時点、ちょっと今資料

を調べて、すぐ御返事申し上げます。

○池田幹幸君 より精度、練度を高めるとしますと、やり方をもう一回考え方をさなきやいかぬと思うんですよ。当該財投機関に任せたらどうなるかというのが今度の一つの見本だと私は思うんです。

それで、五つ出されておるわけですが、それで、五つ出されておるわけですが、

そのうちの一つについて具体的に伺つてみたいと思つてます。

中部国際空港はどんなことでやつてているのか知りませんけれども、要するに政策コストはマイナスになるというんでしよう。百十億円むしろ国に返つてしまつてきちゃうと。これでいきますと、もう最優良で

すぐら財投機関債は当然発行できますね、これが

格付会社に本当に認められるとすれば。そうする

とハッピーダーだということになるわけなんですね

でも、本当にこの程度でそういうふうに読み切れ

るんでしょうか。これはきのうのうちに連絡をしておいた、レクでお話ししてたにもかかわらず

今基本的なことが返事できないというふうな、そ

んなコスト分析なんですか。

大蔵省はチェックしたとおっしゃるけれども、そ

れでは大蔵省は御存じですか、それ、理財局長。

○政府参考人(中川雅吉君) 手元にちょっと資料

が今までございませんので。

○池田幹幸君 こんな程度でどうやつて政策評価

ができるんですか。盛んに財投機関債を言われま

した。しかし、そのためには格付会社の格付が必

要だとも言われました。そういう意味での市場

評価すらこの程度では受けることはできない、ま

してや政策評価なんか到底できないというふうに

私は思うんです。これはもうどう考えたっておか

しいです。

何かありますか、運輸省。

○政府参考人(岩村敬君) ちょっとと手元の資料で

今整理をしておりますが、少なくとも法人税納付

の時期は平成十九年からということでござります

ので、その時点で黒字が出てきてるということ

がわかるかと思います。

それからもう一つ、中部国際空港株式会社は御

手元の数字、大変申しわけございませんが、い

ましばらくお待ちいただければお答えをしたいと

思ひます。

○池田幹幸君 民間の出資を五〇%仰ぐから当然

しつかりしないといけないと言いながら、何も

かげんなことなどうするんですか。

そんないいますか実現できなかつたわけですね。中

部国際空港はどんなことでやつてているのか知りま

せんけれども、要するに政策コストはマイナスに

なるといふんでしよう。百十億円むしろ国に返つ

てしまつてきちゃうと。これでいきますと、もう最優良で

すぐら財投機関債は当然発行できますね、これが

格付会社に本当に認められるとすれば。そうする

とハッピーダーだということになるわけなんですね

でも、本当にこの程度でそういうふうに読み切れ

るんでしょうか。これはきのうのうちに連絡をして

おいた、レクでお話ししてたにもかかわらず

ふうなことを言われておりませんけれども、それも

ただつて極めていかげんですよ。中部国際空

港の利用見込みの中に成田の第二滑走路の計算が

入つていませんでよ。静岡空港もつくるという

ふうなことを言われておりませんけれども、それも

ただつて極めていかげんですよ。こういうことになると

当然お客様が減るわけでしょう。今までだつて、

関東、それから関西からのお客様まで中部国際

空港に来るなんという計画が出ておつたから、こ

んなことなんでもない計画があるかということで私た

ちは質問しました。追及しました。今度の新しい

計画になると少し利用者の範囲が狭まっています

けれども、今私が申し上げたような問題について

は何の考慮も払われていないんです。こういった

ことが政策コスト分析という形でやられているん

です。これが現実ですよ。そのことをしつかり考

えてもらいたいと思うんです。

こういったゼロベースからの分析、いいかげん

なんですけれども、例えばきつちやられたとし

ましょ、政策コスト分析が。その上で、それで

はどういうやり方で国民の評価、判断を仰ぐのか。

どう考えておられますか、まあ国会の関与とい

うことになると思うんですけれども。

○政務次官(林芳正君) これは試算でござります

が、資料は今調べれば出でまいるとは思ひますが、

まさにこういったものをお出ししてこういう議論

をいただくということが、政策コスト分析、特に

将来にわたつての政策に係るコストがどれぐらい

かということをお出しするという一つの改革の精

神でもあろうかなというふうに思つておるところ

でございまして、きちつとした資料が出てくると



チエックできる仕組みができ上がるわけです、やるかやらないかはともかくとして、きちんとやることを前提とすれば、仕組みがあればできるわけです。

そういった仕組みにしなかつたところに問題があるの、資金運用部資金、資金運用部を廃止しなくとも、そういったきちんとした仕組みをつくれば国民のお金を効率的に利用できることになると思うんですが、大蔵大臣、いかがですか。

○政務次官(林芳正君) 委員がおっしゃっている精神は非常によくわかるわけでございます。そこで、委員がまさに御指摘なさつたように、予算総則、特会、政府関係機関予算というのをそれぞれ御議決の対象になつて議決をいただいておるわけでございまして、実はそこにそれぞのパーツで含まれておるので、今度これとまた分けた財投計画議決ということになりますと、それぞのパーツ、パーツが二重議決というような制度上の問題が出てくるということもありまして、そこで御議決をいただいているということにならうか、こういうふうに考えているところでござります。

○池田幹幸君 二重議決論というのが前々から言われているのは私も知っていますよ。しかし、現実を見れば、今申し上げましたように、原資が四つに分かれればばらばらに出ておつて、財投機関がその原資をどう使っているかということは全然わからぬわけですよ。予算総則でそれもぱこつと書いてあるだけです。それでは判断できないじやないですか。政策コスト分析までやつて、そしてそれを出して判断してくださいといな、当然予算にのつけて国民の評価を仰ぐということでなければならぬというふうに思うんです。二重議決論というのはもう四十年代からずっと続いている論議でしよう。

そんなことより、現実の問題をどうやって進め

るかというところにやっぱり考え方を置かなければなりませんので終わりますが、何か感想あれば一言、大蔵大臣の感想を伺つておきたいと思います。

○政務次官(林芳正君) 政府から出ているお金の部分は今御指摘がありました予算でいただいておりますから、あとはその機関機関のディスクロー

ジヤーということがきちっとすれば、今度はお金は非常によくわかりますので、そういうことでが出ていつたものとあわせてその機関の実態というものは明らかになつてくるわけございまして、それをあわせもつて、委員がおっしゃる精神は非常によくわかりますので、そういうことでやつてまいりたいというふうに思つておるところをざいます。

○池田幹幸君 終わります。

○三重野栄子君 社民党的三重野栄子でございま

す。

二法案に関連して質問をいたします。

本日は速水日銀総裁にお出かけいただいておりまして大変恐縮でござります。二点ほどお伺いさ

せていただきます。

今回の財投改革によりまして財投債という国債

と類似のものが発行されることになりますが、い

わゆる財投債につきまして日銀総裁はどうな

見方をされているかというのが第一点でございま

す。また、日銀は国債の約10%を保有しております。

これまで、国債の有力な引受け先と言えると思う

のでありますけれども、国債と同様に財投債につい

ても日銀が有力な引受け先となる可能性は高いので

しようか。

この二点につきまして総裁にお伺いいたしま

す。

○参考人(速水優君) お答えいたします。

財投債は財投計画活動の原資に充てるために発行されるものでござりますし、そうした活動によつて形成されます金融資産、貸付債権の回収金等でこれが償還財源になるというふうに承知いたしております。この点、歳入の不足を補いましたために将来の租税を償還財源として発行される既存

の国債とは性格を異にしている面はあると思いま

す。

ただ、国がその信用に基づいて発行する債券でございますから、その点では財投債も現行の国債も異なるところはないわけで、また実際にも現行の国債と一緒にものとして発行されることになる

と承知して、私どもその実務をやらせていただき

くことになるかと思つております。

いずれにしましても、財投債も国の債務であり

ます以上、国債の引き受けということにつきまし

ては、これまで申し上げているのと同様に、これ

を引き受ける考えは全く持つておりません。その

ことは私ども強く守つてまいりたいと思ってお

ります。

それからもう一つお聞きになつた点は、多分、

資金繰り、流動性が不足した場合のサポートのお

話ではないかと思いますが、この点につきましては、郵便貯金の集中満期時におきます資金運用部

は、かねて大蔵省ともお話をいたしまして、資金

運用部みずからが市場から資金調達することを原

則としながら、日本銀行は集中満期が到来いたし

ます二年間に限りまして必要と認める場合に一時

的な流動性を供給するという話し合いをいたして

おります。

一時的な流動性を供給するに当たりましては、

資金運用部が保有します国債を現先方式で買入

れることとしておりまして、三ヶ月を超えて継続

に応じ得る現先残高につきまして七兆八千億円と

いう上限を設けております。この金額は資金運用

部が過去に市場から買入れた国債の額を上限と

するということでございまして、資金運用部が引

き受けた国債を見合いましたが、資金運用部が引

わないということを明確にして、今回の措置が資

金運用部を経由した日銀による国債の引き受けで

はないんだということをはつきりさせてまいりた

いと思っております。

日本銀行としては、国債の引き受けを禁止してあります財政法の精神に基づきまして、今後とも

その点は厳に守つてしまいたいというふうに考えております。

○三重野栄子君 ありがとうございます。

実は次に七兆八千億円はどうして決定なさいましたかということをお尋ねしようと思ついましたが、今お答えいただきましたのでこれは割愛させ

ていただきります。

○参考人(速水優君) 本日は大変お忙しいのに御出席いただきありがとうございました。

ましてありがとうございます。

次に、政府系金融機関の不良債権の公表基準についてお伺いいたします。大蔵政務次官にお伺い

しあげようと思っています。

不良債権の公表基準につきましては、透明性を

向上させる意味でも民間金融機関と同様の基準を

義務づけるべきだと私は考へるわけであります

が、どのようにお考へでしようか。この透明性に

ついてはいろいろ議論もされてまいりましたけれども、もう一度改めて伺います。

○政務次官(林芳正君) 政府系金融機関の不良債

権の公表基準といつお尋ねでございまして、民間

金融機関の方もいろいろ問題がございまして、第

I分類、第II分類というような議論を盛んにやつ

ておったわけございますが、まさに委員がおつ

しやいましたように、これと同様の基準でやつて

いらっしゃいましたように、これと同様の基準でやつて

いらっしゃいました。

申しますまでもないことですが、こういう

金融機関は経済社会の政策ニーズというものに対

応していくのはもちろんでございますが、みずか

らの資産につきましては民間金融機関同様きち

とリスクを把握してまいらなければならないとい

うのは当然のことです。

具体的に申し上げますと、平成八年三月期から

はすべての政府系金融機関につきまして、延滞債

権額、これは六ヶ月以上の延滞でございますが、

官報で公表してまいりました。また、今、委員が

御指摘のように、民間金融機関の動向を踏まえて

同様の基準ということで、平成十年三月期からリスク管理債権、これは広い概念でございまして、破綻先債権、延滞債権、また二ヵ月以上の延滞債権、それから貸出条件緩和債権、いわゆるリストラクチャードといういろんな条件を変更した債権の合計額を公表するということでディスクロージャーの充実に取り組んでおるところでございます。そして、今後ともディスクロージャーの充実に努めてまいりたいと思っております。

○三重野栄子君 そこで、一般分譲とプロジェクト分譲と二つあるように伺っておりますけれども、いわゆるプロジェクト分譲はどのようになっているかということをございます。

○國務大臣(宮澤喜一君) 今の苦東の話と関係を  
お尋ねでござりますか。

○三重野栄子君 はい、なくて結構です。

○國務大臣(宮澤喜一君) 国が国民の税金をい  
だいて、あるいはみずから借金をしていろんなな  
事をいたしておりますことは、いわば市場経済  
主本とする我が国にさしましても依然として當  
す。

佐世保市を母港とします海上自衛隊第二護衛隊群所属の護衛艦「さわぎり」、艦長は青山さんですけれども、乗り組んでおりました宮崎市出身の三人等海曹、当時二十一歳でござりますけれども、昨年十一月八日に航行中の艦内で自殺をしたわけであります。

遺族の方はいわゆるいじめがあつたのではないのかということで非常に疑問を持つておられるんですね。艦内での飲食とかかけごととか、班員の丸刈りも行われているということ。それから、当時、自殺事実の処理方法についても不自然があつた。

次に「苫小牧東部開発」いわゆる苫東の問題につきまして北海道開発庁にお伺いいたします。平成十一年七月に発足いたしました苫東新会社のかぎを握りますのは、いかに土地を分譲していくかという点にあつたと考えるのであります。そうした点を踏まえ、分譲価格の引き下げにも踏み切ったようですがれども、新会社の発足後、どの

の専業会員の権利となるべきものとして開発者の努力のもと取りまとめたものでございます。その進捗状況についてお答えしたいと思います。

まず、公的試験研究等施設につきましては、先ほど述べましたように、北海道開発局開発土木研究所試験用地として約二十三ヘクタールが分譲されましたところでございます。

三位一体でこれが目的になります。併然として、三種のものといたるところが、このことながら大切な部分でございますが、同時に市場経済ではやり切れない種類の仕事で、そういう立場で、国が税金を使って、あるいは国債を發して自身でやることにも適さないということは、これは我が國には限りませんが、どこの「分」も、たくさんござります。

な 国 部 行 か 、 、 、  
それから、自衛艦内での事件も多発しているということ、特にここでは六年間で十七人も自殺しておられまして、三人は自殺未遂なんです。  
そういう状況でござりますので、昨日、私ども社民党的国会議員団が現地調査に参りましたけれども、それに関連して、郵政大臣にぜひ御指示をいたしましたのでございますが、この議員の職務

○政府参考人(林延泰君) お答えいたします。  
苦小牧東部地域開発を推進するために、新たな事業主体といたしまして、関係者の御協力のもと、委員御指摘のよう、昨年、平成十一年七月三十日に新会社、株式会社苦東が設立されたところでございます。

また、資源リサイクルにござりますては、昨年  
月に家電リサイクル会社の立地表明がございま  
して、現在、準備が進められているところでござい  
ます。

また、大型実証実験施設でございます国際熱核  
融合実験炉、いわゆるITERでございますが、  
これにつきましては地元において積極的に誘致手  
動が進められているところでござります。

仕事をし、また実績を上げてまいりたと思いま  
けれども、御承知のように肥大化という御批判  
あり、また世の中も変わってきておつてマンネ  
ズムになるということも許されない、そういう  
味でこのたびこういう改革をお願いいたすわけ  
すが、それは財投機関の仕事というものがもう  
要になつたということを私どもは考えてはおり

便貯金の出し入れにつきまして、本人は幾ら出して  
いたか全然わからないという状況があるんです。  
もう少し詳しく申し上げますと、自殺をした彼  
は、平成九年四月に郵便貯金総合サービス利用申込書、それから通常郵便貯金預入申込書、これで  
入りますということで、書きましたのは自分の名前と年齢と数字、これ一回なんです。その後ずっと

設立以降、今日に至るまでどの程度の土地分譲がなされたかといいますと、全体で約二十七ヘクタールが分譲されております。

二十七ヘクタールの分譲の内訳を見ますと、まず民間企業として愛媛県の精鑄金型製作の会社がございますが、ここが約一ヘクタール。それから公的試験研究等施設といたしまして北海道開発局開発土木研究所の試験用地、これは冬期土工技術開発のためのものでござりますが、ここが約二十九ヘクタールの確保でございますが、これが約三ヘクタール。それから、道路敷地であるいわゆる冬期道路に向けての研究開発を行なうフィールドの確保でございますが、ここが約二十二ヘクタール。それから、沿道緑地整備等の公共用地でございますが、これが約三ヘクタール。計約二十七ヘクタールでございます。

○三重野栄子君 大変御健闘いただいているようござります。見直しが必要じゃないかと思ひましたけれども、さらに御健闘をお願いいたします。それから、大蔵大臣に一点お伺いしたいのです。ざいますけれども、いわゆる国家プロジェクトに度から情報収集衛星の受信局の建設が進められ、予定でございます。

また、その他の公的施設といたしまして、今年度から情報収集衛星の受信局の建設が進められ、予定でございます。

その他のプロジェクトにつきましても、関係者の協力のもと取り組みがなされているところでございまして、北海道開発庁といたしましても、プロジェクトの推進に向け引き続き努力をしてまいりたい所存でございます。

以上でございます。

せん。  
むしろ、さらに立派な仕事をしてもらいたい  
思いますが、いわゆるマンネリズムになるとい  
ことが一番恐ろしいわけでございますので、「二  
一世紀を展望して、この際、財政的な面から非  
に厳しい状態に直面するわけですから、その中  
らよりブライオリティの高い、あるいは新し  
目で見たブライオリティーというものを決定し  
もらひながら仕事をしてもらうことがこれから  
大切であるというふうに判断をいたしております。  
○三重野栄子君 郵政大臣に、大変緊急で恐縮  
ござりますけれども、お尋ねいたします。  
実は私、昨日、佐世保に参りました。それは

と郵便貯金は出し入れができるわけですけれども、郵便貯金払戻金受領証、これに書いてお金を出すわけですが、実はこの隊は班長が郵便貯金通帳も一番最初に出した印鑑も全部持つておりますから、それから名前はゴム印なんです。ですから、この票が出されれば、郵便局の方は隊と協力してお金を出すようになりますから、当然これが来れば出たことになるわけです。

本人はどういうふうにして申し込むかというと、班長が持つております一覧表に毎月何日幾ら欲しいということを書くようでございます、その日に出したい人が、それを班長が見ながら書いてお郵便局と交渉してお金を出す。ところが、その紙はもうないんです、自分たちは必要ないんだとい

佐世保市を母港とします海上自衛隊第二護衛隊群所属の護衛艦「さわぎり」、艦長は青山さんですけれども、乗り組んでおりました宮崎市出身の三人等海賊、当時二十一歳でござりますけれども、昨年十一月八日に航行中の艦内で自殺をしたわけですか。

遺族の方はいわゆるいじめがあつたのではないのかということで非常に疑問を持っておられるんです。艦内での飲食とかかけこととか、班員の丸刈りも行われているということ。それから、当時、自殺事実の処理方法についても不自然があった。それから、自衛艦内での事件も多発しているということ、特にここでは六年間で十七人も自殺しておられまして、三人は自殺未遂なんですね。

そういう状況でございますので、昨日、私ども社民党的国会議員団が現地調査に参りましたけれども、それに関連して、郵政大臣にぜひ御指示をいただきたいのでございますが、この隊員の郵便貯金の出し入れにつきまして、本人は幾ら出したか全然わからないという状況があるんです。もう少し詳しく申し上げますと、自殺をした彼は、平成九年四月に郵便貯金総合サービス利用申込書、それから通常郵便貯金預入申込書、これでありますということで、書きましたのは自分の名前と年齢と数字、これ一回なんです。その後ずっと郵便貯金は出し入れがしてあるわけですけれども、郵便貯金払戻金受領証、これに書いてお金を出すわけですが、実はこの隊は班長が郵便貯金通帳も一番最初に出した印鑑も全部持つておりますと、班長が持つております一覧表に何月何日幾ら欲しいということを書くようでございます、その票が出されれば、郵便局の方は隊と協力してお金を出すようになつておりますから、当然これが来れば出したことになるわけです。

本人はどういうふうにして申し込むかというと、班長が持つております一覧表に何月何日幾ら欲しいということを書くようでございます、その郵便局と交渉してお金を出す。ところが、その紙はもうないんです、自分たちは必要ないんだとい

うことですから。本人が申し立てをしてお金をもらったかどうかというのはわからないという問題が起きました。

この彼については、平成九年の四月から九月までの間に六十数万円の自分の察知していないお金が出たと。それから、友人も数人、二十何万円とかいろいろおられるわけですが、それを実際調べたけれども、調べる手だてがない。

そのことできのう郵便局長の方にお尋ねいたしましたら、自分のところはそういうことで何にもないけれども、郵便貯金センターは五年間伝票を持っています。ですから、その点を開示してもらいたい。私たちの要望は、本人だけじゃなくてその班に所属する方々の伝票をぜひ見せてもらいたいということを大臣にお願いしたいわけですがあります。

○国務大臣(八代英太君) 今、突然でございまして、よく調査をしてまた御報告するようにいたします。

○委員長(平田健二君) 他に御発言もないようですが、よく調査をしてまた御報告するようにいたします。

○委員長(平田健二君) 他に御発言もないようですが、両案に対する質疑は終局したものと認めますから、両案に対する質疑は終局したものと認めます。

○委員長(平田健二君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、片山虎之助君が委員を辞任され、その補欠として佐々木知子君が選任されました。

○委員長(平田健二君) これより両案について討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○寺崎昭久君 私は、民主党・新緑風会を代表し、ただいま議題となりました資金運用部資金法等の一部を改正する法律案及び郵便貯金法等の一部を改正する法律案に対して反対の立場から討論を行なっています。

財投の改革が必要なこと、その第一歩として預託義務の廃止が必要なことは論をまちません。また、その結果として、郵貯を通じて集められた資金が自主運用となることについても当然のことです。

性については私たちとしても理解するものであります。その意味で、この両案の基本的な方向性については私たちとしても理解するものであります。

その上でなお私たちがこの両案に反対するのには、この改革案が見せかけの改革であり、実質は改革の先送りにすぎないと考えるからであります。

今回の改革案の最も重要な部分は預託義務の廃止です。これにより必要以上に運用部に資金が流れれる現状を改め、また特殊法人みずから資金調達を促進することによってその整理合理化を進めることとされています。しかし、この最も重要な部分に大きな抜け穴があるのです。言うまでもなく財投債の存在です。特殊法人がその資金調達を財投債に依存してしまえば、現在ども変わらないことになるのです。これが私たちが見せかけの改革と呼ぶ理由であります。

また、旧国鉄、国有林野事業などで明らかなるが、国民負担の観点からは最大の懸念でござります。しかし、今回の法律案ではこの財投機関の改革について何ら盛り込まれておりません。市場の評価によつて事業を行う財投機関こそが、これまでの懸念でござります。

本日、片山虎之助君が委員を辞任され、その補欠として佐々木知子君が選任されました。

○委員長(平田健二君) これより両案について討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○寺崎昭久君 私は、民主党・新緑風会を代表し、ただいま議題となりました資金運用部資金法等の一部を改正する法律案及び郵便貯金法等の一部を改正する法律案に対して反対の立場から討論を行なっています。

本当に我が国金融市场にとって適正な運用となるか等、幾つかの疑問が残ります。

私たちは衆参両院の審議を通じてこれらの疑問を何度もただしましたが、政府からは明確な答弁がありません。特に重要な財投債の発行方針については、大蔵大臣が一定の方向性を示したもの、やはり抽象的なものであり、私たちの懸念を払拭するものではございません。

財投融資の改革が必要なこと、またそのための第一歩が預託義務の廃止であることは言うまであります。しかし、政府案は明らかに見せかけだけの改革であり、今と何が変わるのか全く不明白です。

以上の理由から、両法案に対する反対の意思を表明し、我々が政権をとった際には眞の改革を必ず実現することをお約束いたしまして、私の討論とさせていただきます。

○岩井國臣君 私は、自由民主党・保守党及び公明党・改革クラブを代表し、ただいま議題となつております。資金運用部資金法等の一部を改正する法律案及び郵便貯金法等の一部を改正する法律案及び郵便貯金法等の一部を改正する法律案につきまして賛成の討論を行ないます。

この両法律案は、郵便貯金等の資金運用部への全額預託義務を廃止し、受動的な資金の流れを絶つなど、財投融資制度を抜本的に改革しようとするものであり、現行制度が創設された昭和二十八年以来、初の大改正であります。

財投融資制度が社会資本の整備等我が国の経済社会の発展に大きく寄与してきたことは論をまたないところであります。しかし、その一方で、時代の変化に対応した改革も求められており、政府・与党を中心と真摯な検討が重ねられてきました。提出された両法律案は公共政策の遂行と市場原理との調和を図るというまことに時宜を得たものであり、高く評価するものであります。

以下、両法律案に賛成する主な理由を申し述べます。

賛成の第一の理由は、財投機関が市場から真に必要な資金だけを調達する仕組みに転換されるこ

とから、財投機関の効率化が促進されることが期待されるからであります。財投機関にはまず財投機関債の発行を検討させ、市場の評価にさらすことをとされています。財投機関債の発行は財投機関のディスクロージャーの充実にもつながり、運営効率化へのインセンティブを高めるなど大きな効果が期待できます。

賛成の第二の理由は、財投債の発行により、市場原理だけでは実現できない重要な政策の遂行が確保されるからであります。市場原理を導入し財投機関の存立を市場の評価にのみみだねるので、政治の責任を果たすことにはなりません。市場原理では割り切れないものの、国民生活にとって必要性が認められる事業について、財投債による資金調達を認めるなど、財投機関の性格を踏まえた現実的な措置が講ぜられております。さらに、財投債の発行限度額については、国会の議決を要するなど財政規律の確保も図られており、反対の余地はないと考えております。

賛成の第三の理由は、全額自主運用に伴い、郵便貯金については資金調達から資金運用まで一貫した経営が実施されることとなり、より効率的な事業経営が可能となるからであります。全額自主運用に当たっては、安全確実な運用が基本とされるべきであります。さらに、運用計画、運用報告が公表されるなど透明性も確保されており、これまた反対の余地はないと考えられます。

今回の改革では、以上のような措置に加え、政策コスト分析等を活用し、民業補完の徹底や償還改革を推進するため細かな措置が講ぜられており、これらの改革により財投融資が効率的なシステムへと再生し、時代の変化に対応した適切な役割を果たすこと期待いたしまして、私の賛成討論といたします。

○笠井亮君 私は、日本共産党を代表して、資金運用部資金法等の一部改正案及び郵便貯金法等の

一部改正案に対し反対の討論を行います。両改正案は今日まで長期にわたって維持されてきた財政投融资制度そのものの存続にかかるものであり、このように短時間で終局するのではなく、時間をかけて徹底審議すべき重大法案であります。

しかも、改正後の財政融資資金はその財源を基  
本的に財投債の発行によって調達することになり  
ますが、これは国債と同じ条件で発行されるもの  
であり、従来の国債と区別できません。新たに巨  
額の財投債が発行されれば国の債務はますます膨  
らみ、財政破綻が一層深刻化することになるので  
あります。

法律案に付する附帯決議（案）  
政府は、次の事項について、十分配慮すべき  
一 財政投融資の対象分野・事業については、  
民業補完及び償還確実性の徹底、政策コスト  
分析の活用等を図り、不斷の見直しを行うこと  
と。また、これを担う特殊法人等についても、  
一層の整理合理化に努めること。

以上でござります。  
何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。  
○委員長(平田健一君) ただいま海野君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

以上でごとく申します。  
何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○委員長(平田健二君)　ただいま海野君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(平田健二君)　多數と認めます。よって、

むだな大型公共事業などに乱用され、また一般会計の赤字の穴埋めに流用されたり、大企業本位の景気対策に利用されてきた結果、本来の姿から大きくゆがめられているのです。

ところが、本法案は、それを改革するのではなく、財源部分と使途とを分断し、その間に市場を介在させることによって財投そのものを解体に導こうとするものです。これが反対の第一の理由であります。

な改革を行うことであることを強調し、反対討論へといたします。

○委員長(平田健一君) 多数と認めます。よつて、本案は多数をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、郵便貯金法等の一部を改正する法律案について採決を行います。

本案を賛成の方の挙手を願います。

本案に賛成の方の着手を願します。

一 政府保証債については、財政規律の確保等の観点から厳格な審査を行い、限定的、過渡的な発行にとどめること。

一 市場原理だけでは実現できない重要な施策等を実施している機関や超長期資金を必要とする事業等については、その業務のあり方等にかかる不斷の見直しを行いつつ、緊要な政策課題に適切に対応し、必要な業務遂行に支障が生じないよう適切な配慮を行うこと。

一 特殊法人等の経営実態を明確化するため、がないよう留意すること。

も御趣旨に沿つて配意してまいりたいと存じます。

○委員長(平田健二君) 八代郵政大臣。

○國務大臣(八代英太君) ただいま郵便貯金法等の一部を改正する法律案を御可決いただきました。厚く御礼を申し上げます。

本委員会の御審議を通じて承りました貴重な御意見並びにただいまの附帯決議につきましては、今後の郵政行政を進めるに当たり、御趣旨を十分に尊重してまいりたいと存じます。

まことにありがとうございました。

財務諸表等のディスクロージャーの一層の充実を図るとともに、外部監査法人の活用に努めること。また、財務状況の改善を要する機関等については早期に適切な見直しを行うよ

○委員長(平田健二君) なお、両案の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

り、その逆であつてはなりません。  
第三に、これまで財投は内容が複雑な上、国民への開示が極めて不十分でした。ところが、本法案は、従来の財投計画の国会提出を法律上の義務としただけで、何ら現状と変わりません。それどころか、財投計画の範囲縮小によって、国民から見えない部分がむしろ大きくなってしまうのであります。

金運用部資金法等の一部を改正する法律案及び  
便貯金法等の一部を改正する法律案に対し、自由  
民主党・保守党・公明党・改革クラブ・社会民主  
党・護憲連合及び参議院クラブの各派共同提案  
による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

資金運用部資金法等の一部を改正する法律  
案及び郵便貯金法等の一部を改正する法律  
案

う努める」と。  
一 郵便貯金の全額自主運用に当たつては、完全・確実な運用を基本とするとともに、市場の混乱を招かないよう十分配意すること。また、運用評価については、企業会計基準に準じた基準を採用することとし、透明性の確保に努めること。  
右決議する。

○委員長(平田健二君) 御異議ないと認め、さよならをう決定いたします。  
本日はこれにて散会いたします。  
午後零時十六分散会

に關する請願(第一四三六号)(第一四三七号)

第一四三六号 平成十二年五月十一日受理  
消費税の増税反対、消費税率三%への減税に関する請願

請願者 岩手県二戸郡一戸町西法寺字閑屋  
六二ノ六 工藤しづか外九千百八  
十七名

紹介議員 池田 幹幸君  
紹介議員 笠井 亮君

この請願の趣旨は、第一六号と同じである。

第一四三七号 平成十二年五月十一日受理  
消費税の増税反対、消費税率三%への減税に関する請願

請願者 埼玉県行田市下須戸九九六 秋山  
修一外九千百八十七名

この請願の趣旨は、第一六号と同じである。

第九号(その二)中正誤	
ページ	段行
六二二	改め 誤 正 改め、同条第三

号中「第二百四  
十七条第三号」  
を「第二百四  
七条第四号」に  
改め

三三  
四から  
六 第百一十九号 第二百十号

三ページ四段終わりから十行の次に、次の二項を入れるはずの誤り。

第十五条第一項中「(第二百六十七条の二第三項を除く。)」を削る。

十五ページ一段八行の次に、次の二項を入れるはずの誤り。

第二百九十七条第一項中「前項第五号」を「前項第七号」に改める。



平成十二年五月三十一日印刷

平成十二年六月一日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

F